



L'Europe pour
les citoyens

Le projet « CO ACTE (Construire la Coresponsabilité Avec les Citoyens Européens)» a été financé par l'Union européenne dans le cadre du programme "L'Europe pour les citoyens"

Applicable au Volet 2, Mesure 2.3 – "*Projets de la société civile*"

9 évènements ont été mis en œuvre dans le cadre de ce projet:

Événement 1 : Réunion de préparation du projet

Participation: Il a permis de réunir 6 citoyens, dont 1 provenant de la ville de Odemira (Portugal), 2 de la ville de Bordeaux, , 1 de la ville de Dijon, 1 de la ville de Ballancourt, 1 de la ville de Strasbourg, 1 de la ville de Grenoble (France)

Lieu/Date: l'événement a eu lieu au Centre de séminaire CARMEN (**Odemira, Portugal**) du 19/08/2015 au 23/08/2015

Description succincte: Il a été consacré à établir les aspects organisationnels et financiers du projet, préciser la méthodologie et les résultats attendus, aborder les questions pratiques et préparer la réunion de lancement des 28 et 29 septembre – Plusieurs décisions ont été prises pour enrichir la méthodologie du projet.

Événement 2 : Réunion de lancement du projet

Participation: Il a permis de réunir 41 citoyens de l'U.E., dont 1 provenant de la ville de Braine-l'Alleud, 1 de la commune de Jette, 1 de la ville de Namur (Belgique); 1 de la ville de Castilblanco de los Arroyos (Espagne); 3 de la ville de Bordeaux, 3 de la ville de Strasbourg, 1 de la ville de Morteau, 1 de la ville de Saint Etienne, 2 de la ville de Paris, 1 de la ville de Toulouse (France) ; 1 de la ville de Kavala (Grèce) ; 1 de la ville de Turin 1 de la ville de Jesi (Italie) ; 4 de la ville de Odemira, 4 de la ville de Lisboa, 3 de la ville de Colos, 2 de la ville de Vila Nova de Milfontes, 1 de la ville de Viana do Castelo, 1 de la ville de Sintra, 1 de la ville de Alcaçovas, 1 de la ville de Santiago do Cacém, 2 de la ville de Sao Luis (Portugal) ; 1 de la ville de Timisoara (Roumanie) ; 1 de la ville de Gloucester, 1 de la ville de Londres, 1 de la ville d'Oxford (Royaume Uni).

Par ailleurs 2 citoyens non européens ont participé dont 1 de la ville de Kairouan (Tunisie) ; 1 de la ville de Praia (Cap Vert).

Lieu/Date: l'événement a eu lieu au Centre de séminaire CARMEN (**Odemira, Portugal**) du 27/09/2015 au 29/09/2015

Description succincte: Il a été consacré à partager et préciser avec tous les partenaires du projet et les autres réseaux invités les objectifs du projet, la programmation des différentes phases et la méthodologie de la première phase de collecte des réponses des citoyens. Celle-ci a fait l'objet de plusieurs ajustements prenant en compte les différentes suggestions des participants. Le rôle des différentes réunions (réunion de synthèse, réunion thématique et Rencontre finale à Braine-l'Alleud) a été également précisé avec les partenaires concernés par chacune. Notamment la méthodologie de préparation des réunions thématiques a été précisée avec les coordinateurs des sous-réseaux thématiques de TOGETHER. En fin d'événement, une programmation des rencontres avec les citoyens dans les différents territoires a été établie avec l'objectif de collecter le plus propositions possibles avant la fin de l'année et disposer des premières synthèses pour la prochaine réunion des 5, 6 et 7 février à Bordeaux. Une répartition des rôles entre les participants a été définie de commun accord pour la mobilisation des différents réseaux concernés.

Événement 3 : Première réunion de synthèse des propositions des citoyens

Participation: Il a permis de réunir 29 citoyens, dont 1 provenant de la commune de Jette, 2 de la ville de Namur (Belgique), 1 de la ville de Castilblanco de los Arroyos (Espagne) ; ; 3 de la ville de Bordeaux, 1 de la ville de Morteau, 3 de la ville de Toulouse, 1 de la ville de Strasbourg , 3 de la ville de Paris, 1 de la ville de Dijon, 1 de la ville de L'Isle d'Abeau (France) ; 1 de la ville de Athènes (Grèce) ; 2 de la ville de Chieri ; 1 de la ville de Jesi, (Italie) ; 2 de la ville de Odemira, 2 de la ville de Lisboa (Portugal) ; 1 de la ville de Bucharest (Roumanie) 2 de la ville de Gloucester (Royaume Uni).

Lieu/Date: l'événement a eu lieu à l'Hémicycle de l'Hôtel du Département de la Gironde - Esplanade Mériadeck, rue Corps Franc Pommies - Bordeaux le 5 février et à la Maison de la promotion sociale de Artigues près de Bordeaux, 24 avenue de Virecourt - 33370 Artigues-près-Bordeaux (**Bordeaux, France**) du 05/02/2016 au 07/02/2016

Description succincte: Il a été consacré à analyser les premières synthèses des propositions des citoyens, préciser comment engager le dialogue avec les autorités publiques et préparer les réunions thématiques. Deux modes de classification ont été testés pour la production de la synthèse des propositions des citoyens. Il a été décidé de continuer avec les deux pour les regrouper ensuite en fixant la date du 15 mars 2016 pour cette

finalisation afin d'initier la restitution aux citoyens (méthode delphi) et le dialogue politique avec les autorités publiques à cette date. Une programmation a été établie pour la continuité du processus de collecte des propositions des citoyens avant et après le 15 mars (sans et avec restitution) et l'initiation du dialogue politique. Il a également été entendu de demander à l'EACEA la possibilité de réduire le nombre de réunions thématiques de 5 à 4 afin de regrouper les thèmes de manière plus large et interactive, d'assurer une séquence logique d'enrichissement progressif entre les 4 réunions et avoir la possibilité de réaliser une réunion de synthèse finale à réaliser à Charleroi. L'événement a été également consacré à la préparation de ces réunions thématiques avec les partenaires concernés présents.

Événement 4 : 1ère réunion thématique : co-construire un modèle d'organisation socio-économique coresponsable pour le bien-être de tous aujourd'hui et demain

Participation: Il a permis de réunir 26 citoyens, dont 1 provenant de la ville de Braine-l'Alleud, 1 de la commune de Rhode-St-Genèse, 1 de la ville de Waterloo, 1 de la commune de Jette (Belgique) ; 1 de la ville de Odemira, 1 de la ville de Setubal, 2 de la ville de Viana do Castelo (Portugal) ; 1 de la ville de Kavala (Grèce) ; 1 de la ville de Lyon, 2 de la ville de Strasbourg, 1 de la ville de Bordeaux, 2 de la ville de Paris, 1 de la ville de Narbonne, 1 de la ville de Ambilly (France) ; 4 de la ville de Gloucester, 1 de la ville de Brighton, 2 de la ville de Londres, 1 de la ville de York, 1 de la ville de Stroud, 1 de la ville de Perth (Royaume Uni).

Lieu/Date: l'événement a eu lieu au siège de Faishares (**Gloucester, Royaume Uni**) du 20/05/2016 au 21/05/2016

Description succincte: Il a été consacré à la présentation et l'analyse des diverses initiatives de la société civile ou des pouvoirs publics, pré-identifiées et invitées à l'événement, qui répondent aux attentes et propositions des citoyens sur le plan de l'organisation socio-économique, d'après les résultats de la synthèse élaborée dans la première phase du projet CO-ACTE. Cela concerne le niveau local, avec les monnaies locales, les SELs, les banques du temps et le réseau Tempo Territorial, le niveau à plus grande échelle avec le commerce équitable, les échanges solidaires entre territoires distants, ainsi que les initiatives intervenant à plusieurs niveaux comme l'économie de coopération et de fonctionnalité, le réseau BIEN (Basic Income Earth Network) sur le revenu universel, les initiatives de réaménagement du temps de vie et intergénérationnelles. Les débats sur ces différentes initiatives ont conduit à jeter les premières bases de ce qui allait devenir un modèle de référence transversal pour progresser vers la coresponsabilité pour le bien-être de tous, repris et complété dans les réunions thématiques suivantes. Elles ont aussi conduit à des propositions complémentaires de celles des citoyens sur ces thèmes. Finalement un temps a été réservé à la définition des modalités de poursuite des échanges au sein des réseaux thématiques concernés.

Événement 5 : 2ème réunion thématique: co-organiser les territoires pour le bien-être de tous aujourd'hui et demain

Participation: Il a permis de réunir 36 citoyens de l'U.E., dont 3 provenant de la ville de Bruxelles, 2 de la ville de Namur, 2 de la ville de Sainte-Ode, 1 de la ville de Braine-l'Alleud, 1 de la commune de Rhode-St-Genèse, 1 de la ville de Waterloo, 1 de la commune de Jette (Belgique) ; 1 de la ville de Grenoble, 6 de la ville de Strasbourg, 1 de la ville de Metz, 1 de la ville de Narbonne, 1 de la ville de Arras, 1 de la ville de Loos-en-Gohennes, 1 de la ville de Schiltigheim, 2 de la ville de Montdidier (France) ; 1 de la ville de Orviedo (Italie) ; 1 de la ville de Odemira, 1 de la ville de Lisboa, 3 de la ville de Viana do Castelo, 2 de la ville de Arcos de Valdevez, 1 de la ville de Moncao, 1 de la ville de Parede de Couro (Portugal) ; 1 de la ville de Gloucester (Royaume Uni).

Par ailleurs, 2 citoyens non européens ont participé dont : 1 de la ville d'Agadir (Maroc) ; 1 de la ville de Praia (Cap vert).

Lieu/Date: l'événement a eu lieu au Centre Cultural de Arcos de Valvedez (District de Viana do Castelo, **Portugal**) du 21/06/2016 au 23/06/2016

Description succincte: Il a été consacré à la présentation et l'analyse des diverses initiatives de la société civile ou des pouvoirs publics, pré-identifiées et invitées à l'événement, qui répondent aux attentes et propositions des citoyens sur le plan de l'organisation territoriale, d'après les résultats de la synthèse élaborée dans la première phase du projet CO-ACTE. Ont été notamment invitées les initiatives de co-design et cogestion des espaces

publics avec les citoyens (diagnostics en marchant, aménagements participatifs dans les quartiers en difficulté, aménagement de la biodiversité dans les villes, initiatives inspirées de la Convention Européenne des Paysage,...), celles concernant la mobilité et la cogestion des moyens de transport (comme Wallonie bicyclette, les réseaux cogérés de covoiturage en milieu rural, les expériences de gratuité des transports publics) et celles concernant la reconversion énergétique (énergies renouvelables, réaménagement dans les anciennes zones minières de charbon). Les participants étaient soit des acteurs de la société civile engagés dans ces initiatives, soit des représentants d'autorités publiques locales (élus, fonctionnaires, réseaux de villes) qui les ont portées. Les présentations et les débats ont débouché sur la mise en évidence des principes collaboratifs de gestion de l'espace et des ressources physiques du territoire nécessaires pour assurer pour le bien-être de tous au présent et pour les générations futures incluses, à prendre en compte dans le futur modèle de référence. Elles ont aussi conduit à des propositions complémentaires de celles des citoyens sur ces thèmes. Finalement, un temps a été réservé à la définition des modalités de poursuite des échanges au sein des réseaux thématiques concernés et la suite du projet CO-ACTE en vue de la Rencontre finale de Braine-L'Alleud.

Événement 6 : 3ème réunion thématique: co-assurer les besoins de base pour le bien-être de tous aujourd'hui et demain

Participation: Il a permis de réunir 30 citoyens de l'U.E., dont 4 provenant de la ville de Bruxelles, 1 de la commune de Rhode-St-Genèse, 1 de la ville de Waterloo, 1 de la commune de Jette (Belgique) ; 1 de la ville de Bilbao (Espagne) ; 1 de la ville de Grenoble, 1 de la ville de Strasbourg, 1 de la ville de Noiretable, 2 de la ville de Paris, 1 de la ville de Narbonne, 1 de la ville de Toulouse, 1 de la ville de Longeville les Metz (France) ; 1 de la ville de Kavala (Grèce) ; 2 de la ville de Szeged (Hongrie) ; 5 de la ville de Lisboa, 2 de la commune de Odemira, 1 de la ville de Montemor-o-Novo, (Portugal) ; 1 de la ville de Timisoara, 1 de la ville de Bucarest (Roumanie) ; 1 de la ville de York (Royaume Uni).

Par ailleurs, 2 citoyens non européens ont participé dont : 1 de la ville d'Agadir (Maroc) ; 1 de la ville de Praia (Cap vert).

Lieu/Date: l'événement a eu lieu à Centre de séminaire CARMEN (Odemira, Portugal) du 26/06/2016 au 28/06/2016

Description succincte: Il a été consacré à la présentation et l'analyse des diverses initiatives de la société civile ou des pouvoirs publics, pré-identifiées et invitées à l'événement, qui répondent aux attentes et propositions des citoyens en ce qui concerne les besoins de base, d'après les résultats de la synthèse élaborée dans la première phase du projet CO-ACTE. Ont été notamment invitées celles qui font écho aux conclusions des deux premières réunions thématiques : coresponsabilité entre producteurs et usagers pour une alimentation saine pour tous et respectueuse de l'environnement et une utilisation harmonieuse des espaces et paysages (CSA, AMAP/ASAT, jardins partagés, incroyable edible, Somaro en Roumanie), coresponsabilité pour une vie saine et la santé (maisons de santé, pharmacies sociales, naturopathie) et coresponsabilité pour la réutilisation des surplus, les réparations et la lutte contre les gaspillages (dans alimentation, les médicaments, l'habillement, les instruments d'usage courant, etc.). Reprenant les conclusions des deux réunions thématiques antérieures, certaines propositions ont été avancées en vue d'un rééquilibrage devenu nécessaire vers l'attribution de plus de temps productif à l'agro-écologie (permaculture, agriculture biologique, biodynamie, etc.) lesquelles sont suffisamment productives pour assurer une alimentation saine pour tous au niveau mondial, mais demandent plus de main d'œuvre. Ceci serait possible par un revenu universel que les économies obtenues dans les coûts de santé permettraient de financer au moins partiellement. Ont été également analysées les possibilités existantes dans les réseaux orientés sur ces questions comme les villes santé de l'OMS. Finalement, un temps a été réservé à la définition des modalités de poursuite des échanges au sein des réseaux thématiques concernés et la préparation des prochaines réunions du projet CO-ACTE jusqu'à la rencontre finale (Troisième Rencontre Internationale des Territoires de Coresponsabilité). Dès alors est apparue la nécessité de poursuivre le processus au-delà de cette rencontre, conduisant à l'idée d'une feuille de route.

Événement 7 : 4ème réunion thématique: Gouvernance démocratique des biens communs pour le bien-être de tous aujourd'hui et demain

Participation: Il a permis de réunir 27 citoyens, dont 1 provenant de la ville de Bruxelles, 1 de la commune de Rhode-St-Genèse, 1 de la ville de Braine l'Alleud, 2 de la commune de Jette (Belgique); 2 de la ville de Grenoble,

1 de la ville de Privas, 2 de la ville de Paris, 1 de la ville de Toulouse (France) ; 1 de la ville de Chieri (Italie) ; ; 1 de la ville de Odemira, 1 de la ville de Coimbra, 1 de la ville de Lisboa (Portugal) ; 1 de la ville de Bucarest, 1 de la ville de Cluj-Napoca, 1 de la ville de Turnu Severin, 7 de la ville de Timisoara (Roumanie) ; 1 de la ville de Londres, 1 de la ville de Édimbourg (Royaume Uni).

Lieu/Date: l'événement a eu lieu à Casa Tineretului, Boulevardul Tineretului, nr. 1B, Casa Tineretului Râmnicu Vâlcea: (**Timisoara, Roumanie**) du 15/09/2016 au 18/09/2016.

Description succincte: Il a été consacré à la présentation et l'analyse des diverses initiatives de la société civile ou des pouvoirs publics, pré-identifiées et invitées à l'événement, qui répondent aux attentes et propositions des citoyens en ce qui concerne les nouvelles formes de démocratie et de gouvernance des biens communs, d'après les résultats de la synthèse élaborée dans la première phase du projet CO-ACTE. Ont été notamment invitées les initiatives de gouvernance collaborative des biens communs communautaires comme les baldios (terrains communautaires) au Portugal, l'exemple de la société foncière au Larzac, Terre de Liens en France, la gestion de l'eau en Italie, les biens arrêtés en Tunisie, diverses initiatives de démocratie directe locale (à l'initiative des autorités locales ou de la société civile comme Involve en Ecosse et le GRAAL en Belgique) ainsi qu'un porteur d'initiatives de démocratie délibérative, outre la propre expérience de démocratie directe et collaborative de la démarche SPIRAL promue par le Réseau TOGETHER. Ont été également invitées des personnes connaissant les expériences de gouvernance démocratique à une échelle macro. Outre les documents de CO-ACTE déjà remis aux réunions antérieures (dont la synthèse des expressions des citoyens et les conclusions des réunions antérieures), les participants ont pu bénéficier d'une première version de la feuille de route pour progresser vers la coresponsabilité pour le bien-être de tous. Celle-ci avait été élaborée pendant l'été 2016 sur la base des résultats de toutes les réunions du projet CO-ACTE, y compris ceux concernant le modèle de référence. Ce document a permis de valoriser les conclusions de l'événement, notamment en précisant le modèle de référence en matière de gouvernance démocratique et en mettant en évidence les liens entre 3 types de démocratie citoyenne (directe, collaborative et délibérative) et ce qui est devenu les 3 volets de la feuille de route. Suite à cet événement, une nouvelle version de la feuille de route a été produite, accompagnée d'un résumé de 4 pages. Une partie de l'événement a été également consacrée à la préparation de la Troisième Rencontre Internationale des Territoires de Coresponsabilité, dernière rencontre du projet CO-ACTE.

Événement 8 : Deuxième réunion de synthèse

Participation: Il a permis de réunir 30 citoyens de l'U.E., dont 4 provenant de la ville de Braine-l'Alleud, 3 provenant de la ville de Charleroi, 2 de la commune de Jette, 1 de la ville de Bruxelles, 1 de la ville de Namur, 1 de la ville d'Andenne, 1 de la commune de Rhode-St-Genèse (Belgique) ; 1 de la ville de Saragoza, 1 de la ville de Castilblanco de los Arroyos (Espagne) ; 2 de la ville de Montdidier, 1 de la ville de Morteau, 3 de la ville de Paris (France) ; 1 de la ville de Vincenza (Italie) ; 2 de la ville de Odemira, 1 de la ville de Alvita, 1 de la ville de Castelo Vide, 1 de la ville de Lisboa (Portugal) ; 1 de la ville de Londres, 1 de la ville de Cambridge, 1 de la ville de York (Royaume Uni).

Par ailleurs : 1 citoyen non européen a participé, de la ville de Praia (Cap Vert)

Lieu/Date: l'événement a eu lieu à La Ferme du Château, Allée des Sports, 12 (**Loverval, Charleroi**) du 28/09/2016 au 30/09/2016

Description succincte: Il a été consacré à la synthèse des réunions thématiques, l'analyse et l'amélioration de la feuille de route (y compris le modèle de référence) et la préparation de la Troisième Rencontre Internationale des Territoires de Coresponsabilité, dernière rencontre du projet CO-ACTE. Il a été structuré en 7 sessions successives dont 5 traitant une question spécifique. L'objectif principal était de préciser les conditions de mise en œuvre de la feuille de route, notamment en termes de politiques publiques, à la lumière des enseignements des expériences déjà existantes. Y ont été invités principalement des chercheurs et des représentants d'autorités publiques locales, régionales, nationales, européennes et mondiales (ONU) impliqués dans des politiques publiques de soutien à la société civile et aux approches collaboratives. Ont pu être ainsi analysés les apports et les limites de différentes politiques publiques s'inscrivant dans cette perspective, comme les politiques de démocratie locale, les Agendas 21 en France, les villes santé de l'OMS, l'expérience LEADER au niveau européen, les politiques de soutien du FIDA, etc. La réunion a mis en évidence les besoins de renouvellement des formes de gouvernance et de relation entre autorités publiques et société civile, concluant à la nécessité d'un

co-apprentissage ne concernant pas seulement le niveau local mais aussi les formes de gouvernance mutiniveaux. Elle a donné lieu à la rédaction d'une nouvelle version de la feuille de route (troisième version), intégrant ces conclusions, ainsi qu'un résumé de 4 pages pour sa diffusion, notamment pour inviter les autorités nationales et européennes à une réunion de présentation et de débat le 4 novembre 2016 après-midi à Bruxelles.

Événement 9 : 3ème Rencontre Internationale des Territoires de Coresponsabilité

Participation: Il a permis de réunir 202 citoyens, dont 2 provenant de la ville de Gloucester, 1 de la ville de Manchester, 1 de la ville de Londres (Royaume Uni), 1 de la ville de Timisoara (Roumanie) ; 2 de la ville de Odemira, 1 de la ville de Sintra, 5 de la ville de Setubal, 2 de la ville de Moledo, 2 de la ville de Grandola, 2 de la ville d'Alcochete, 1 de la ville de Lisbonne, 1 de la ville de Viana do Castelo (Portugal) ; 1 de la ville de Luxembourg (Luxembourg) ; 3 de la ville de Kavala (Grèce) ; 6 de la ville de Mulhouse, 4 de la ville de Paris, 1 de la ville de Saint Etienne, 1 de la ville de Morteau, 2 de la ville de Grenoble, 3 de la ville de Bordeaux, 1 de la ville de Mans, 1 de la ville de Montdidier, 1 de L'Ile d'Yeux, 1 de la ville de Toulouse, 1 de la ville de Strasbourg (France) ; 1 de la ville de Castilblanco de los Arroyos (Espagne) ; 1 de la ville de Lukovit (Bulgarie) ; 1 de la ville de Berlin (Allemagne) ; 1 de la ville d'Andenne, 1 de la ville d'Anvers, 1 de la commune d'Aubange, 37 de la ville de Braine-l'Alleud, 15 de la ville de Bruxelles, 21 de la ville de Charleroi, 2 de la ville de Châtelet, 2 de la commune de Clavier, 1 de la commune de Couvin, 9 de la commune de Dison, 1 de la commune d'Ecaussines, 1 de la commune d'Evere, 3 de la commune de Florennes, 1 de la commune de Genappe, 1 de la commune de Gosselies, 2 de la commune de Ham-sur-Heure, 7 de la ville de Huy, 1 de la commune de Jambes, 2 de la commune de Jette, 1 de la commune de Lasnes, 1 de la ville de Liège, 4 de la ville de Mons, 4 de la ville de Namur, 3 de la ville de Nivelles, 4 de la commune de Onhaye, 1 de la commune de Pont-à-Celles, 8 de la commune de Quaregnon, 1 de la commune de Rhodes Saint-Genèse, 1 de la ville de Sambreville, 4 de la commune de Thimister, 5 de la ville de Verviers, 1 de la commune de Viroinval, 2 de la ville de Waterloo, 1 de la commune de Waremme, 2 de la ville de Wavre (Belgique).

Par ailleurs, 4 citoyens non européens ont participé, dont : 1 de la ville de Kairouan (Tunisie) ; 1 de la ville de Santa Cruz, 1 de la ville de Praia, 1 de la ville de Ribeira Grade Santo Antonio (Cap vert)

Lieu/Date: l'événement a eu lieu au Centre Culturel de Braine-l'Alleud – Rue Jules Hans, 4 – 1420 Braine-l'Alleud et à l'Académie de Musique et à l'Ecole des Arts – Rue du Château, 45-47 (**Braine-l'Alleud, Belgique**) du 01/11/2016 au 04/11/2016

Description succincte: La 3^{ème} Rencontre Internationale des Territoires de Coresponsabilité à Braine-l'Alleud les 2, 3 et 4 novembre 2016 a été la rencontre finale du projet CO-ACTE, réunissant plus de 200 participants de 12 pays dont 10 de l'Union européenne.

La première journée (2 novembre) a été consacrée à la présentation et l'enrichissement des résultats du projet CO-ACTE, notamment : 1) La synthèse de toutes les attentes et propositions des citoyens, à partir des dernières améliorations méthodologiques pour sa réalisation et sa communication ; 2) La proposition de feuille de route. Après les table-rondes et débats du matin, 16 ateliers ont été organisés l'après-midi pour enrichir la feuille de route sur différents thèmes clés animés par dives partenaires invités à la Rencontre.

La deuxième journée (3 novembre) a été consacrée à la synthèse des ateliers du premier jour, puis aux possibilités d'application de la feuille de route dans différents contextes régionaux, nationaux et continentaux, en partant de l'exemple des Plans de Cohésion Sociale en Wallonie. Après une présentation générale, 14 ateliers ont été organisés l'après-midi pour illustrer cet exemple sur des initiatives concrètes, animés par différentes communes développant un Plan de Cohésion Sociale. Puis les conditions d'application de la feuille de route dans d'autres contextes ont été débattues dans 7 ateliers par pays ou groupes de pays. A la fin de la journée, un rendu des ateliers suivi d'un débat a permis de dégager des grandes lignes de l'application de la feuille de route.

La matinée de la troisième journée (4 novembre) a été consacrée à l'Assemblée Générale de TOGETHER, validant la feuille de route comme document orienteur. L'après-midi, la feuille de route a été présentée et débattue lors d'une réunion se déroulant au Comité des Régions à laquelle les autorités européennes avaient été invitées. Cette réunion a ouvert des perspectives de collaboration avec le Comité des Régions.

Dans les mois qui ont suivi la Rencontre de Braine-l'Alleud et jusqu'à la fin du projet CO-ACTE le 28 février 2016, l'ensemble des conclusions et apports du projet ont été systématisés, accordés et diffusés sur le WEB.